

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

Año 1

Viernes 20 de Octubre de 1899

Núm. 41

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Ursula y once mil vírgenes.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia de San Pedro Alcántara, por doña Rafaela Jordano, en sufragio de su esposo D. Francisco Lopez.

—En la iglesia de San José (San Cayetano), á las cinco de la tarde, séptimo día de novena á la seráfica Madre Santa Teresa de Jesús, con sermón. Estará expuesto el Santísimo en forma de jubileo hasta la tarde. A las diez de la mañana habrá misa solemne.

—Hoy, al toque de oraciones, último día de novena en honor de la Santísima Virgen que se venera en el convento de religiosas de Santa Cruz bajo el título de nuestra Señora del Refugio. Habrá manifestación.

—En la iglesia de San Pedro de Alcántara á las cinco y media de la tarde, segundo día de solemne novena que las Hermanas Terciarias dedican al Santo titular de su iglesia. Todas las tardes se rezará la estación al Santísimo Sacramento, el santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, coplas motete al Santísimo y reserva.

—En la iglesia del convento de Santa Isabel de los Angeles se hace el mes del Rosario después de la misa conventual, que es á las siete y media.

—En la iglesia de San José (San Cayetano), se hará el ejercicio del Santo Rosario á las cinco y media de la tarde. Habrá plática los domingos y viernes.

—En la iglesia del monasterio de la Encarnación se hará el ejercicio del mes dedicado á Nuestra Señora del Rosario, á las cinco y media de la tarde.

—En la iglesia parroquial de San Andrés continúan los ejercicios del mes del Rosario, al toque de oraciones, exponiéndose todos los días á S. D. M. Los domingos, con letanía cantada, coplas y sermón.

—En la parroquia de San Pedro se hace el ejercicio del mes del Rosario á las ocho y media de la mañana; y en la auxiliar de la Magdalena, por la noche al toque de la oración.

—En la parroquia de San Miguel, á las ocho y media de la mañana se hará el ejercicio del Santo Rosario. Los domingos y días festivos, después del toque de oraciones, con sermón.

—Un cuarto de hora después de oraciones, se hará el ejercicio del mes del Rosario en la ermita de nuestra Señora de la Aurora: todas las noches se expondrá á S. D. M. y los domingos letanía cantada y coplas á la Santísima Virgen.

—En el monasterio de religiosas del Cister, después de la misa conventual, continúa el ejercicio del mes del Rosario; los días festivos se hará el ejercicio á las cuatro y media de la tarde.

—En el santuario de la Virgen de la Fuensanta, á las cinco y media de la tarde, se hará el mes del Rosario, cantado los domingos.

—En la iglesia del convento de religiosas de Santa María de Gracia será á las cinco de la tarde el ejercicio del Santo Rosario.

La disciplina en los partidos

Cada una de las agrupaciones políticas que aspiran á regir los destinos de las naciones, debe de tener, y generalmente tiene, un programa definido y concreto que le distingue de los demás y que imprime una marcha determinada á los diversos organismos del Estado.

Y claro es que para formar parte de un partido es indispensable aceptar y cumplir sin distinguos ni vacilaciones su programa, porque se supone que previamente se ha estudiado á conciencia y se ha llegado al convencimiento de que es mejor y más eficaz que todos los otros para lograr el engrandecimiento y prosperidad del país.

El talento, el prestigio personal, los servicios prestados y algunas otras circunstancias, conducen á la jefatura de los partidos,

que en el orden político constituye el verbo, la encarnación material de su ideales y que tiene á su cargo la alta y suprema dirección de sus huestes, con todas sus glorias y todas sus responsabilidades.

Hay que aceptar también, por consiguiente, y secundar sin doblez y sin artificios las indicaciones ó las órdenes del jefe ó de sus legítimos representantes en las provincias, como se aceptó el programa que en el poder se desenvuelve y se realiza, porque no de otro modo se robustecen y se hacen respetar los partidos políticos.

La subordinación y la disciplina, si no conducen siempre á la victoria, es cuando menos segura garantía de una derrota honrosa; y así como el cerebro siente la mas ligera herida en cualquier parte del cuerpo humano, así repercuten en los jefes, y les lastiman, y perjudican su crédito las faltas que se cometen en el sentido indicado.

Así, pues, ni el más alto ni el más bajo; ni el que ejerce cargos honoríficos ni mucho menos el que ocupa puestos retribuidos, por muy elevados que estos sean, puede ni debe considerarse relevado de cumplir fiel y lealmente los deberes de partido, ni de secundar con nobleza y energía el pensamiento de sus jefes.

El que otra cosa entienda, entiende mal y es realmente una rémota, un obstáculo para la marcha ordenada y regular de los partidos.

CONTRA EL ALCOHOL

Se inaugura en el Extranjero la creación de Círculos antialcohólicos, aplicación práctica é interesante de M. Schaer Vézinet, uno de los ardientes enemigos del alcohol.

Nos referimos á los Círculos antialcohólicos creados únicamente para que concurren los obreros, y que se establecen en los arrabales de París

El pensamiento de sus creadores es el ofrecer á los obreros una serie de distracciones para compensar holgadamente los placeres que les proporcionan las cartas y la taberna, de cuyos centros nocivos se les quiere expulsar.

Encontrarán en los Círculos elementos de distracción, baile, experiencias con el cinematógrafo y aplicaciones de física y química, ejecutadas en forma instructiva. En los mismos existirán bibliotecas organizadas cuidadosamente, para que saquen fruto de su lectura los obreros. El pensamiento se realiza ofreciendo pasatiempos diarios á las familias de los trabajadores; para que sus mujeres é hijos concurren al Círculo, y para que el establecimiento de estos sea más fructuoso, en cada uno de ellos se funda una escuela para educar cocineras idea que responde, por cierto, á una necesidad muy urgente entre las familias de los obreros, porque la preparación de sus alimentos, si se efectúa mal, por ignorancia ó por incuria, es causa de su miseria fisiológica. En dicha dependencia se enseñará á las hijas de los trabajadores todos los preceptos que

les inculquen la preparación sencilla, práctica y económica de una sana alimentación.

Correo de Puerto-Rico

Comprenden sus noticias desde el 15 de Septiembre hasta el 2 de Octubre.

El partido liberal ha celebrado una reunión magna para adoptar un nuevo programa y un título nuevo.

Se llamará partido federal.

En el programa se hace constar que el partido, que se brindó á España para garantizar allí nuestra soberanía, acepta y aplaude la anexión de la isla á los Estados Unidos. Pide el mismo programa que la misma isla sea un territorio de la Unión, la autonomía de los municipios, el sufragio universal, elección de tribunales por sufragio y el jurado.

—El secretario civil del gobierno de la isla ha dirigido una circular á los alcaldes para hacerles saber que si los Ayuntamientos no satisfacen sus haberes á los maestros de escuela, se prohibirá el pago de los sueldos á los empleados municipales, sin exceptuar á los alcaldes.

Siguen merodeando algunas partidas de incendiarios. En Adjuntas ha sido capturada una de esas partidas y fusilado en el acto uno de los cinco que la componían.

—El gobernador general de la colonia ha comunicado oficialmente al alcalde de Guayama, que en breve se verificarán en aquella localidad elecciones municipales. En el mismo oficio se le dice al citado funcionario que las elecciones deben ser libres; y añade:

Si el pueblo de Puerto Rico desea y espera ser investido con la forma de gobierno autonómico, no es más que justo pedir que demuestre prácticamente su aptitud para gobernarse pacíficamente por sí mismo, ya que si por desgracia sucediere lo contrario, no quedaría más que un alternativo, ó sea la continuación del régimen militar imperante que todos desean ver concluido y ninguno con mayor anhelo que yo mismo.

—En la isla se han recibido cartas de los Estados Unidos en las cuales se anuncia que existe el propósito de crear un impuesto electoral de un dollar para cada elector de Puerto Rico. Los partidos locales protestan contra éste proyecto.

—Se ha dispuesto que en poblaciones que lleguen hasta 8.000 almas se componga de nueve concejales el Ayuntamiento, y desde 8.000 en adelante, sea cual fuere el número, no haya más que doce concejales. También se ha dispuesto que quede suprimida toda Junta municipal cuando comience á funcionar cualquier nuevo Ayuntamiento.

—Los puertorriqueños creen que el presidente de los Estados Unidos recomendará al Congreso, que debe reunirse el 3 de Diciembre próximo, se conceda la forma de gobierno territorial á Puerto Rico.

Fundan su esperanza en manifestaciones particulares del presidente y en el acuerdo del Gobierno de los Estados Unidos en que se forme el censo de la isla.

—Se ha decretado que basta el título de abogado de la Universidad de Nueva York para ejercer la profesión en la colonia.

—Se ha notado una serie de irregularidades en muchos pueblos de la isla al hacer la liquidación de los fondos destinados á remediar las desgracias ocasionadas por el ciclón de Agosto.

—Tres marinos españoles fueron

agredidos por ocho insulares, quienes quisieron matarlos en odio á España. Uno de los marinos recibió una herida muy grave.

En el teatro San Juan fueron silbados unos actores que se presentaron con una bandera española en una pieza cómica.

—Es tal la confusión que reina en la enseñanza, que hay más de 400 alumnos que han tenido que suspender sus estudios á causa de la supresión de la escuela normal y del instituto de San Juan.

—El día 16 de Septiembre los puertorriqueños presenciaron el paso de un hermoso bólido que iluminó el espacio primero con luz blanca, roja luego y verde después. Explotó el bólido y se dividió en tres fragmentos.

Ingléses y boers

(Del Herald)

Londres 19

Desde Lorenzo Marqués participan que el *Volkstein* anuncia que el puerto militar inglés de Ramathlabana ha sido ocupado por los boers.

Se trabó una empeñada lucha, resultando en la batalla un buen número de boers muertos y heridos, desconociéndose las bajas sufridas por los ingleses.

El *Volkstein* añade que en todos los encuentros que ha habido en los alrededores de Mafeking, los boers han resultado victoriosos, habiendo tenido unos 60 heridos.

La invasión de Natal se verificó en la madrugada del 12, por tres columnas simultáneamente.

Al oeste, por una columna mixta de boers y orangistas, con un cuerpo de holandeses y voluntarios; la columna central mandada por el general Joubert en persona, por el Sur; y otra columna muy fuerte, cubriendo el flanco izquierdo, que penetró por Mott's Nek.

Estas tres columnas han seguido en movimiento de avance, ocupando á Newcastle y Dannhauser.

Fugitivos llegados á Dundee, procedentes del territorio invadido, dicen que los boers, en número de 16.000, con 12 cañones, cruzaron el río Inganane el día 15.

Les acompañaban muchos cañones, que les ayudaron al paso de los cañones por el río, y llevaban artilleros alemanes.

Las autoridades militares creen que las fuerzas de esta columna han sido muy exageradas por los fugitivos.

Las últimas noticias muestran que las fuerzas mixtas de boers y orangistas, procedentes de Van Reenes, avanzan resueltamente hacia Ladysmith, llegando sus descubiertas á la vista de Acton Homes. Como destacamentos ingleses se hallan en tal dirección, es inminente un choque en aquel punto.

Es indudable que los boers proyectan un ataque por el oeste de Ladysmith, y si logran distraer el grueso de las fuerzas del general White en aquella dirección, caer al mismo tiempo y con fuerza sobre Glencoe y Dundee.

Se confirman las noticias de mi telegrama anterior. Se acaban de recibir telegramas de Ladysmith, avisando que se ha roto el fuego entre las fuerzas beligerantes algunas millas al oeste de Ladysmith.

Los invasores deben atacar rudamen-

te, pues del campamento inglés salen nuevas fuerzas para el lugar del combate, y se avisa á Glencoe que estén prevenidos.

La nueva solución

de una cuestión vieja

¿Cuándo acaba el siglo?

Para el astrónomo francés Camilo Flammarion, la contestación á la pregunta que encabeza estos renglones es sencillísima, y no exige los razonamientos complicados y las sutilezas extraordinarias de que se han valido para contestarla astrónomos, matemáticos, abogados y hasta pontifices.

He aquí cómo se explica Flammarion sobre el asunto en la *Revue des Revues*.

Una decena se compone de diez unidades. El número 10 forma parte de la decena.

Una centena se compone de cien unidades. El número 100 forma parte de la centena.

Por consiguiente no ha habido año cero en la Era Cristiana. El primer año de esta Era ha sido el año 1.

Cuando Jesucristo vino al mundo, nadie pudo sospechar—dice Flammarion, equivocándose—de la importancia de su venida ni del lugar que su religión había de ocupar en la historia política de las naciones.

El año de su nacimiento pasó inadvertido para los romanos como para los judíos, y el primero, el segundo, el tercero, el cuarto, el quinto siglo del cristianismo no entraron en calendario.

Hasta que en el año 532 fué propuesta la creación de una era cristiana por un monje escita, llamado Dionisio el Exiguo.

Por cierto que Flammarion afirma que el sobrenombre de Dionisio procede de lo escaso de su estatura, cuando está probado que el traductor de los *Cánones Apostólicos* mereció el mote que por su modestia incomparable.—*Suum cuique*..

Pero, adelante. Resulta que Dionisio constituyó la Era cristiana en el siglo VI. Súpose que Jesucristo había nacido el 25 de Diciembre del año 753 de la fundación de Roma.

El año 754 fué el primero de la Era Cristiana. Este primer año no pudo ser, aun dentro de las ideas de Dionisio, el del Nacimiento de Jesús, puesto que su principio era posterior en siete días á la Natividad.

En estos trabajos de confrontación histórica el buen Dionisio erró en cuatro años, como está plenamente demostrado, puesto que se conoce la fecha de la muerte de Herodes.

La Era Cristiana, por tanto, va cuatro años atrasada, sin que haya que pensar en arreglarla.

Sea como sea, es lo positivo que para el comienzo de la Era Cristiana no hubo año 0.

Luego el primer año es el 1, y el décimo el 10, y el centésimo el 100.

No creemos que la cosa ofrezca ya dudas á nadie.

Cuando la Revolución francesa creó un calendario para andar por casa, como si dijéramos, tampoco ideó un año 0, y llamó á su primer año el año 1.

Y lo que parece engañar aún y confundir á ciertas gentes que andan mal de cronologías, es la variación de las que pudiéramos llamar cifras seculares: 1799-1800, 1899-1900, etc.

Pero también del 9 pasamos al 10, del 99 al 100, y á nadie se le ocurre pensar que 10 no es de la decena, ó 100 de la centena.

—Este es evidente!—como diría el personaje del sainete.

Se ha variado mucho la fecha primera del año, al que se ha dado principio unas veces en 1.º de Enero, otras en 25 de Diciembre, lo cual hubiera sido más lógico, otras veces en 25 de Marzo—Anunciación—otras en Pascua.

En el año de gracia de 1852 se acordó la duración del mismo en diez días, para poner de acuerdo el calendario con la astronomía.

Pero todo esto no puede impedir que el último día del año 1900 sea el último del siglo XIX, y que el 1.º de Enero de 1901 no sea el primer día del siglo XX.

Por consiguiente, el 31 de Diciembre de 1900, en el momento preciso de la media noche, el siglo de las luces caerá en el abismo del pasado para dar entrada al siglo nuevo.

Por cierto que los habitantes de Madrid entrarán en el siglo XX cinco horas antes que los de Washington.

He ahí una cosa que los yankees no pueden impedir, á pesar de sus millones.

¡Algún consuelo habíamos de tener!
Uno.

DE FILIPINAS

Nuevas operaciones

Nueva York.

El *New-York Herald* publica un telegrama de Manila dando cuenta de nuevas operaciones que se han realizado por el ejército yanqui.

Un destacamento de tropas americanas atravesó el río Grande, con objeto de ir á vivaquear á Batsú.

Los exploradores que constituían la avanzada lograron sorprender y rodear á los filipinos en Butuán; pero estos últimos consiguieron escapar sin dejar ningún prisionero.

El general Lawton pide víveres y refuerzos y lanchas blindadas.

Se le enviará todo lo que pide inmediatamente, y á medida que se halle dispuesto.

El envío se hará por San Isidoro, que se halla en poder de los americanos.

Todas las tropas yanquis que se encontraban en Arayat, menos un batallón que quedará guarneciendo aquel punto, se dirigen hacia el Norte.

Pronósticos del tiempo

La segunda quincena de Octubre será más benéfica para nuestros campos que las anteriores, porque aproximándose á nuestra Península las invasiones oceánicas, serán las lluvias más abundantes y estarán mejor diseminadas.

No será esta aproximación tan directa y eficaz como fuera de desear, porque las depresiones vendrán por el Noroeste, y esto disminuye su valor.

Los períodos lluviosos más importantes serán del 21 al 23 y del 30 al 31.

Los días 16 y 17 serán una continuación del cambio de tiempo iniciado en los últimos días de la primera quincena.

Las bajas presiones ocuparán el Mediterráneo y seguirán alimentando desde allí un tiempo nuboso y lluvioso, con algunas tormentas, especialmente en las regiones vecinas de dicho mar.

El viernes 20 empezará á notarse la llegada de una depresión al golfo de Gascuña. Situado el centro de ella en dicho golfo el sábado 21, extenderá su acción á la Península y á la vecina República, ocasionando lluvias y tormentas, particularmente en las regiones inmediatas al golfo de Gascuña.

Otra depresión se presentará el mismo día hacia los parajes de Argelia, cuya influencia se sentirá en el Mediodía y Sudeste de España, produciendo alguna lluvia y tormenta en otros puntos.

El domingo 22 el núcleo borrascoso de Gascuña pasará por el Mediodía de Francia al golfo de León, y la depresión de Argelia aumentará en intensidad. Por estos motivos se generalizarán las lluvias con tormentas, especialmente en nuestras provincias del Me-

diterráneo, con vientos de entre NE. y SE.

Continuará el mismo régimen el lunes 23, pero con más extensión, limitándose á las regiones de dicho mar Mediterráneo, en las que todavía se registrarán algunas lluvias y tormentas.

Otra depresión avanzará por el Atlántico con dirección á las costas occidentales de Francia el martes 24, cuya influencia no será sensible en el Continente hasta el miércoles 25.

Como pasará más al Norte que la del 21, se sentirán menos sus efectos en la Península. No obstante, se producirán en dicho día algunas lluvias en la parte Nordeste y Norte de España, desde donde se propagarán algún tanto al centro, con vientos del cuarto cuadrante.

Alejándose el jueves 26 hacia el Nordeste, apenas será sensible su acción (en nuestras regiones), como no sea en la septentrional y pirinámica.

El sábado 28 se habrá formado un mínimo barométrico en el golfo de León, que ocasionará lluvias con alguna tormenta por el Nordeste y Este de España, desde donde se extenderán hasta el centro con vientos de entre NO. y NE.

El domingo 29, mientras perderá su intensidad y se alejará hacia el Este la depresión anterior, disminuyendo su influencia en el Mediterráneo, se presentará por las Azores una profunda depresión, que será la que producirá el cambio de tiempo más importante de esta quincena.

Se acercará esta borrasca á nuestro Noroeste el lunes 30, en cuyo día extenderá su acción á gran parte de nuestra Península, ocasionando lluvias que serán bastante generales con vientos de entre SO y NO. Temporal en el Océano.

El martes 31 aumentará su intensidad y se acercará más á nuestra península esta borrasca. Serán, pues, las lluvias más generales é intensas, con vientos fuertes de entre SO y NO. Temporal en nuestros mares.—*Sfeijón*.

PEREGRINACIONES OBRERAS

El viaje ó peregrinación en masa que habían decidido los obreros del Greusot, no era, de haberse llevado á cabo, ni nuevo ni original.

Sin remontarnos á los anales de Egipto, diremos que el más característico y análogo al que se ha intentado es el que se produjo en los Estados Unidos hace cinco años.

En efecto; en 1894 surgieron huelgas extraordinarias en toda América; los inmensos talleres de carruajes ferroviarios de Mr. Pullman fueron abandonados por los obreros, formando un ejército de diez mil, número que se aumentó considerable con los agentes y operarios de diecisiete Compañías, llegando á sumar un total de doscientos mil, que quemó varios trenes, destruyendo las vías, hasta el punto de que el presidente de la República mandó reunir las milicias para combatirlos. Estas y otras medidas restablecieron la tranquilidad y el orden.

Poco tiempo después se propagó la huelga á los mineros, abandonando su trabajo hasta 200.000, y el presidente tuvo que recurrir á medidas energéticas, y fué en dicha época cuando se acarició la idea de ir á Washington para formular quejas y reclamaciones, exhibiendo la miseria obrera ante los Poderes públicos. Se organizaron bandas en todos los Estados, siendo la más fuerte la del Ohio, y cuando el Gobierno les presentó la batalla, se dispersaron sin combatir. Así demostraron los americanos que con firme energía se resuelven las fantasías revolucionarias.

Fabricación del hielo higiénico

Los continuados é intensos calores que hemos experimentado este verano, han dado vida á un nuevo y notable problema, cual es la fabricación del hielo casi puro, refrigerante que cada día extiende su uso entre todos los pueblos.

Los americanos son los que consu-

men mayor cantidad de hielo; pero hasta hoy, por los inconvenientes que puede originar, no se ha cuidado, bajo el punto de vista higiénico, de cuidar su fabricación.

Felizmente, este pavoroso problema se ha solucionado, utilizando un medio harto conocido, pero que no había traspasado el dintel de los laboratorios.

Nos referimos á la congelación del agua destinada al abrigo del contacto del aire y en virtud de la expansión del amoniaco líquido, cuya libertad origina un descenso notable de temperatura.

La poderosa Compañía que opera ya en Billancourt, cerca de París, pone en práctica para la fabricación del hielo higiénico los procedimientos que hemos indicado.

El vapor de agua que debe congelarse, después de expuesto á una temperatura de más de ochenta grados, pasa á unos grandes filtros de cok y por último, se enfria por medio de condensales de superficie, recogiendo el agua así destilada para someterla después á la ebullición de calderas calentadas por el vapor. Es patente que se principia para hervir el agua, y que la segunda ebullición reconoce por fin privar del aire el líquido empleado, esterilizándola de nuevo; porque á contar de dicho momento no vuelve á encontrarse en contacto con la atmósfera. Las demás operaciones subsiguientes se cumplen en recipientes cerrados, y así se consigue agua químicamente pura para la fabricación de hielo.

El fenómeno de la formación de éste se verifica en inmensos refrigerantes, en los cuales una canalización de amoniaco mantiene la temperatura de 12 grados bajo 0, existiendo moldes metálicos en dichos refrigerantes, cada uno de los cuales encierra 150 kilos.

La congelación dura sesenta horas, al cabo de cuyo tiempo los bloques de hielo sacados de los moldes, sin que los toque ningún obrero, pasan, por último, á unos enormes depósitos, en los cuales reina constantemente una temperatura de 3 grados bajo cero.

La fábrica de Billancourt es indudablemente una de las obras más perfeccionadas de Europa y uno de los establecimientos que llamarán con mayor justicia la atención de los visitantes de la Exposición Universal de París, que no ha perdonado medio alguno para que en el porvenir pueda usarse impunemente el hielo, resolviendo un problema que preocupaba al Consejo general de Higiene.

LA PRODUCCIÓN DEL VINO

He aquí las noticias más curiosas que ofrece la prensa profesional sobre la producción de vino en el mundo:

En España la cosecha de 1898 alcanzó á 24.750.000 hectólitros, ó sean seis millones de hectólitros más que el año anterior.

En 1875 la viticultura francesa superaba á la de todos los demás países, hasta que pasó á ocupar el primer rango Italia.

Lucharon ambos países hasta 1897, y desde esta fecha la producción vinícola francesa superó á la italiana en seis millones de hectólitros, hasta hoy que aún falta á los italianos cosechar 800.000 hectólitros más para igualar la producción francesa (sin contar los cinco millones de hectáreas de Argelia).

Rusia ha cosechado 3.120.000 hectólitros, y Bulgaria 2.500.000. De once millones ha bajado la producción de Austria á tres millones, y decrece asimismo la cosecha de Alemania, pasando seis millones de hectólitros á un millón ochocientos mil, y también decrece atrozmente la producción de Turquía, Suiza, Grecia, Rumanía, Portugal, las Azores y las islas Canarias y de Madeira.

En América ocupa Chile el primer lugar con 250.000 hectólitros, siguiendo después la República Argentina con 1.600.000, Brasil con 450.000 y el Uruguay con 70.000.

Los Estados Unidos no producen en conjunto más que 1.300.000 hectólitros.

En África aumenta anualmente su producción la Argelia, que en 1898 al-

cauzó hasta 5.221.700 hectólitros. Túnez produce ya 120.000 hectólitros y el Caloda unos 185.000.

En suma: la tierra toda, en 1897 produjo 107.535.000 hectólitros de vino, y en 1898 ha producido 122.779.000 hectólitros.

Totum revolutum

Casa célebre.—Héroes en miniatura.—Automóviles.—Un escultor célebre.—El Centauro.

Los célebres banqueros Rothschilds han derribado en París la casa en que nació el que fué después, andando el tiempo, Napoleón III. El silencio de la muerte reinaba desde largos años en los salones que presenciaron los días brillantísimos de la resurrección de Francia, y en los cuales la reina Hortensia reunió los hombres eminentes, los espíritus distinguidos y las hermosísimas mujeres que bullían en el seno de la sociedad francesa.

A su regreso de Holanda, decidida á no reunirse con su marido, y en estado interesante de su tercer vástago, fué cuando la Reina fijó su residencia en el inmueble que acaba de desaparecer.

A la entrada de los aliados en París, en 1815, el general prusiano barón Muffling le inclinó imperativamente la orden de abandonar París antes de 24 horas, apresurándose á salir para el destierro sin pena alguna, perdiendo de vista un hotel en el cual, como decía la pobre reina, no le había sido dado ni disfrutar del sol.

El Museo del ejército francés, establecido en París, ha recibido un regalo digno de mención particular: lo constituye un verdadero ejército de diecisiete mil soldados, cuya altura no excede de doce centímetros, vestidos hábilmente con todos los uniformes que usaron los soldados del gran Napoleón.

Todo se ha representado con escrupulosa exactitud en sus menores detalles: armamento, equipo y uniformes.

El autor es M. Wurtz, quien durante muchos años, con singular paciencia, ha resucitado en miniatura los héroes de la Epopeya Imperial.

Aunque de pequeña dimensión, los diecisiete mil héroes no han podido alinearse en las estanterías del Museo, por el espacio que exigirían, y la mayor parte se guardarán en reserva, sin detrimento de los presupuestos, en la biblioteca del Museo del ejército.

En los Estados Unidos, después de haber empleado los vehículos automóviles en los bautizos, conducción de cadáveres á los cementerios, etc., etc., han puesto en uso una nueva aplicación del transporte mecánico.

En la población de Akron, en el Ohio, se han construido los carruajes automóviles que exige el servicio y transporte de los presos.

Son unánimes los aplausos que toda la prensa profesional y política tributa al célebre escultor M. Gerome, que, después de haber cumplido los setenta y cinco años, ha terminado la magnífica estatua del duque d'Aumale, inaugurada recientemente en Chantilly.

Dicha escultura no revela en su ejecución la mano de un anciano; es obra de un joven artista; en ella no se descubre temblor, ni desfallecimiento alguno, siendo evidente que ha de enorgullecer al arte moderno.

Nos prometemos que antes de cumplir M. Gerome los ochenta años, la fuerza y el arte de su cincel podrá proporcionar á este siglo dos ó tres estatuas que, como la del duque d'Aumale, inmortalizarán su nombre en las edades futuras.

El globo el *Centáuro*, que salió de París el 30 de Septiembre, á las seis y quince minutos de la tarde, descendió al día siguiente en Westrum, cerca de Vestervik (Suecia), después de permanecer en la atmósfera veintitrés horas y quince minutos.

Es el recorrido aéreo más largo que se ha efectuado de una sola vez, puesto que ha recorrido 1.330 kilómetros, mar-

cando un notable progreso en la locomoción aérea.

Para consagrar este resultado, de verdadero interés en la ciencia aerostática, el comité del *Aéro-Club* de París va á dar un gran banquete en sus salones.

La Exposición de París

De 677 metros cuadrados dispone España para su instalación de obras artísticas; no hay, pues, que hacerse ilusiones: el número de éstas tendrán que ser escasísimo, y se presentan telas grandes admisibles, casi insignificantes.

Anunciada oficialmente la Exposición, la comisaría régia española pidió á la francesa 1.200 metros cuadrados de superficie en el Palacio de Bellas Artes para exponer las obras de los artistas españoles, teniendo en cuenta esta vez las mayores proporciones del referido Palacio y el mayor desarrollo de nuestras manifestaciones artísticas, no olvidando tampoco el haber obtenido en la última Exposición universal de 1893 setecientos nueve metros y ochocientos en la de igual clase de Chicago de 1893.

Aún así, parece que debemos estar agradecidos á la discutible generosidad de Francia, porque á nuestra petición de 1.200 metros contestó ofreciendo 584, y después de muchas gestiones y ruegos nos ha concedido hasta los 677.

No ha sido sólo España la nación que ha sufrido esta limitación en el reparto de terreno: Austria-Hungría, Suiza y los Países Bajos, han sido también sacrificados sin tener en cuenta que, especialmente los últimos, son grandes productores de Bellas Artes, ante todo por este género de bellísima manifestación.

Al reservarse Francia la mayor parte del edificio, es claro que su desprendimiento y generosidad se ha hecho sentir á todas las naciones concurrentes.

El espacio que se nos ha otorgado se reparte entre el piso bajo y el principal, causando esta repartición notable perjuicio al concepto general de nuestro estado artístico.

En el piso bajo tenemos la sala K con una superficie de 141'70 metros cuadrados. La sala L, con 168 y una galería con 30'50. En el piso principal la sala XXIV, con 98'00. La sala XXV con 131'75, y otra galería con 106'15 ó sea el total de los 677.

Esta Exposición ha despertado tanto interés entre los artistas españoles, que á estas fechas hay ya inscritos provisionalmente más de 160, inscripciones que habrán de aumentarse en no poca cantidad ó número durante la prórroga concedida, que alcanza hasta el 1.º de Diciembre: y con decir que la cifra de metros de superficie que han de ocupar las obras cuya presentación está pedida ya, llega al *duplo* de la total de que España dispone, podrá formarse, no la idea aproximada, sino justa de lo que va á suceder.

La producción de la hulla

Asunto prosaico parecerá á algunos este de la producción hullera; pero los que conocen la importancia que tiene el llamado «pan de la industria, comprenderán el motivo que nos induce á dar preferencia á este tema.

El cual tiene dos aspectos: uno el de la riqueza que representa para España la explotación de las cuencas carboníferas, y otro el de la necesidad que hay de buscar combustible para dar vida á la maquinaria y movimiento á las fábricas.

Calculase en más de cuatro millones de toneladas el consumo anual de hulla en España actualmente, pero la necesidad de combustible aumenta cada día al compás de los elementos fabriles. La producción antes exigua se aproxima hoy ya á tres millones de toneladas. La provincia que más produce es la de Asturias. Siguen por este orden Córdoba,

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6
Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.
ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina for ma in glesa y papeles superiores.
GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedentes de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

—DE—

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

Phenix Assurance Company

(EL FÉNIX inglés)

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Á PRIMA FIJA

ESTABLECIDA EN LONDRES EN 1782

Domicilio social en España, Malaga, calle Martínez número 5.

Capital Social efectivo Pesetas 25.000.000

Respondiendo además los accionistas de esta Sociedad CON TODOS SUS BIENES PARTICULARES.

MAS DE 6.000.000 DE PÓLIZAS

600.000.000 millones de pesetas pagados por indemnizaciones

117 AÑOS DE EXISTENCIA

eguros en las cinco partes del Mundo

Siniestros arreglados breve y generalmente, sin intervención de Inspectores ni de Peritos empleados de la Compañía

Primas de las casas de habitación: 0'50 por mil.—Id. de muebles, ropas etc.: 1'52 por mil.—Mercaderías ordinarias; la misma prima.—Otros riesgos:

según tarifa muy reducida.

SUBDIRECTOR EN LA PROVINCIA

DON JOSÉ NAVARRO PRIETO

SAN EULOGIO, 5.—CÓRDOBA